

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2611

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 1.º de Enero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

CARTA ABIERTA de un concejal saliente á un concejal entrante

Mil plácemes y felicitaciones me apresuro á enviarte en este día en que, por capricho de la suerte y de la voluntad del que dispone y dirige estas comedias del sufragio, vas á pasar del estado de crisálida política al de mariposa administrativa, y, sin menos soñarlo, vas á ser una especie de continuación, en el tiempo, de mi personalidad edilicia, que descarga gustosa de sus hombros á los tuyos una inmensa balumba de responsabilidades, sinsabores y disgustos á cambio de muy escasas y menguadas satisfacciones.

No quisiera amargar las dulzuras y entusiasmos de tu nuevo cargo con las reflexiones harto tristes que á mi experiencia sugiere la amistad y el cariño; pero si mis consejos desbrozan de poesía y verdura á no pocas esperanzas, en cambio la realidad te servirá de muy provechosa enseñanza y el conocimiento exacto de tu situación podrá ahorrarte no escasos tropezones y contrariedades.

En primer lugar, has de abrigar un convencimiento extraño, pero real y exacto, acerca de tus deberes y derechos. De los primeros, los asumes todos y algunos más; de los segundos, no tienes ninguno.

No vayas á figurarte que por ser concejal puedes ya decirle al alcalde: —Nosotros, que cada uno de los cuales vale tanto como vos y juntos más que vos.... porque aunque así en realidad sea, según la ley; según los cánones del caciquismo imperante, el alcalde, aunque sea un zoquete, lo es todo; los concejales, aunque sean unos Sénecas... no son nada. Por eso lo más prudente y práctico es, antes de tomar posesión del cargo, hacer escopio de paciencia y filosofía, y luego mirar y callar.

Hecho esto, podrás presenciarlo todo con relativo estoicismo, con cierta tranquilidad de ánimo; en los primeros días, con la paciencia del que mira como le rajan un divieso ó le amputan un dedo; pero, vamos, luego se vá uno acostumbrando.

Quizás te extrañará que hoy mismo,

en la elección de tenientes de alcalde, no te consulten ni exploren tu voluntad ni tus simpatías y, más que esto, que escojan para el primer cargo un concejal honrado, decente y digno, pero... embolado, esto es, incapaz de ninguna iniciativa ni de ninguna energía; y tú te preguntarás: —¿Por qué eso? ¿Por qué no eligen á quien tenga todas aquellas condiciones de talento, palabra, actividad y carácter, de que carece el alcalde? Pues, por eso; porque allí el que piensa por cuenta propia no vá á ninguna parte.

Te extrañará también que en la primera sesión se levante un concejal de los que á fuerza de arrastrarse, como el caracol, quieren subir, pidiendo que del derecho que la ley concede solo al Ayuntamiento para nombrar y separar á los empleados municipales, haga dejación de él la Corporación y lo trasmita íntegro al alcalde... para el mejor servicio. Aunque te parezca una monstruosa ilegalidad, aunque oigas citar cien textos legales que demuestren lo absurdo de esa exigencia y aunque te parezca que, como á hachazos van cayendo las ramas de un árbol, así se empiezan á cercenar los derechos de los concejales, calla y vota con el... caracol; es lo más práctico.

Otra cuestión se suscitará en la sesión de hoy, si es que haya alguien tan osado y valiente que á ello se atreva. Es la de la depositaria. Pretenden algunos espíritus pusilánimes y timoratos que es peligroso el nombrar un depositario municipal sin obligarle á prestar la oportuna fianza. Pues si es peligroso, ¿por qué no se hizo antes? te preguntarás. Ya se hizo; pero aquel acuerdo, como tantos otros, no se cumplió porque el alcalde es muy corto de memoria y de voluntad, cuando le conviene. Y... ¿hemos de ser nosotros los que saquemos las castañas del fuego? te dirás con extrañeza. No es indispensable esa fianza; pero en el caso, tus bienes y los de los demás concejales responderán de la moralidad.

Según por ahí se dice, los nuevos concejales quieren también abordar la cuestión de los consumos, esa cuestión que ha sido inabordable para los concejales gubernativos y que han tenido cerrada con más llaves que la caja municipal. Hasta ahora, en la puerta de la Administración hemos leído un *Noli me tangere*, tras el cual se ha abroquelado el Sr. Angela. Tocar los consumos se ha considerado como un verdadero sacrilegio. Porque el Sr. Lapeira pidió una nómina, desmayóse el alcalde, convirtiéndose en Júpiter tonante el Sr. Rodríguez, lanzando rayos y centellas, y hasta el Sr. Roig dejó de dormir, como de costumbre. Con esto creo haberte indicado la actitud que te conviene seguir en este asunto. ¿Quieres participar de la *barófia* municipal? Pues, á callar tocan. ¿Deseas que la ley se cumpla y que la Administración de consumos sea honrada, correcta y legal? Pues á fiscalizar aquel antro donde hasta hoy han tenido asiento todas las inmoralidades; á no permitir que se pague una nómina ni una cuenta de gastos menores sin el dictámen de la Comisión y la aprobación del Ayuntamiento; á suprimir el felato central, donde se amañan todos los gatuperios; á no tolerar esos *volantes* que son verdaderas patentes de corso; á no consentir que un empleado de consumos, pariente del Administrador, instale una taberna en la Subida de San Francisco.... De todos modos, ya cuidará la Delegación de Hacienda de instruir cada trimestre un expediente de responsabilidad personal á los concejales, de la cantidad que importa la diferencia entre lo recaudado y lo que, según la Superioridad, se debiera recaudar.

Y tanto y tanto pudiera decirte, amigo mio, que, con ser mucha la benévola y cariñosa condescendencia con que me favoreces, acabara antes tu paciencia que la materia que con estos deshilvanados párrafos empecé á esbozar; pero si éstos pudieran servirte de algo más que de frívola distracción, ya cuidaré de que tengan segunda ó segundas partes, ya que si tú puedes prestar señalados servicios á nuestra ciudad con el honrado ejercicio de tu cargo, no menos puedo yo servir á ella y á ti con mi pluma, diciéndote la verdad escueta á todos.

Por la copia,
CANTA-CLARO.

La política y el clero

Un prelado francés, el Obispo de Rodez, se ha dirigido al clero de su diócesis y especialmente á los sacerdotes jóvenes que empiezan ahora su misión, presentándoles en una circular las reglas de conducta á que deben sujetarse si quieren cumplir su deber pastoral.

Refiérense estas reglas á la intervención del clero en la política. Basta presentarlas sin ningún comentario para que se aprecie cuán generoso espíritu anima á gran parte del sacerdocio francés y cuán envidiable es esa actitud de independencia y de desinterés si se compara con la de otros cleros parciales y doctrinarios que hacen constantemente de la predicación evangélica un arma de acción política.

«El cura de una parroquia dice Mr. Franqueville es el cura de los ps. A nadie prefiere ni exceptúa, porque Jesucristo no hizo nunca excepciones ni estableció preferencias.

»Mezclándonos en las luchas políticas ó en otras que se entablan cerca de nosotros, ¡luchas encarnizadas en las que se desbordan las calumnias y las injurias! los sacerdotes no conseguiremos sino comprometernos y degradarnos. Nuestra dignidad y nuestras virtudes tienen que verse demasiado expuestas en ese medio de cóleras, odios, violencias é injusticias. Además, rara vez conseguiríamos nuestros propósitos; nosotros mismos seríamos el principal obstáculo, y cuando los consiguiéramos habrían de ser poco duraderos y no tardarían en provocar odiosas represalias.

»Las victorias más brillantes se convertirían pronto en derrotas. Si tenemos que ser vencidos cuando alguno de los nuestros desertan delante de nosotros; cuando alargamos á distancia que nos separa de gran parte de nuestro rebaño; cuando excitamos contra nosotros animosidades que pronto se convierten en hostilidad hácia la religión; cuando preparamos resistencias á nuestra acción sacerdotal, resistencias injustas que, siendo fatales para quienes las oponen, acaban por dolerlos amargamente.»

Las hermosas palabras del obispo de Rodez, recogidas y comentadas favorablemente por la prensa francesa, están inspiradas en el más noble y más positivo espíritu de defensa y de conservación. La tan repetida

frase: «el clero: hé ahí el enemigo», sustituye esta otra: «la intransigencia; ese es el enemigo.» Con la diferencia de que esa frase pueden pronunciarla á un tiempo el Obispo de Rodez y Waldeck-Rousseau.

A VUELA PLUMA

El Año nuevo

Comienza hoy un nuevo año, en la sucesión inacabable del tiempo, año que deseamos sea cual cuerno de la mitología que vierta sobre nuestros lectores y sobre nuestra ciudad todas las dichas y prosperidades imaginables.

Y si no fuera mucho pedir, pediríamosle también al que rije los días y los años en el tiempo y con su soberana omnipotencia nos los envía tristes ó alegres, prósperos ó adversos, rosados como la ilusión de un querube ó negros como el emblema de la desventura, que en este año que empieza nos enviara una regular dosis de buen sentido, de esa droga que tan escasa anda en las farmacias de nuestra ciudad.

Con buen sentido, con algo más de sindéresis, es imposible que las cosas continuaran tan dislocadas y perdidas como andan, por desdicha de todos, en esta comarca y en esta ciudad; con algo más de tino y discernimiento, es imposible que continúen imponiéndose la necedad y la ignorancia, que sigan circulando como moneda leítima la banalidad, la hipocresía y el inismo, y que todos, grandes y chicos, sigan de plano su cerviz a esadiosa de los mentecatos y de las coquetas que se llama *frivolidad*.

Que el cielo nos dé un buen año; que el árbol de Minerva doble sus ramas al peso de tanto fruto; que los tablaras de nuestras huertas se hinchen y esponjen cual úbre pródiga y fecunda para contento y dicha de nuestros payeses; que ni la escarcha hiele ni el granizo tronche, ni la tempestad asuele ni devaste.... pero que no se olvide de darnos á todos ese buen sentido que nos falta y que es el condimento indispensable de la vida, si ésta ha de consistir en algo más que en dormir en el diván de un casino *haciendo academia* ó entregados á la más estúpida *frivolidad*.

Esta mañana, á las diez, celebrará sesión el Excmo. Ayuntamiento para dar posesión de sus cargos á los nuevos concejales.

En la misma sesión se dará lectura de la R. O. nombrando alcalde de Tortosa al Sr. Bau que se posesionará inmediatamente de dicho cargo.

Tanto al Sr. Alcalde, como á los nuevos concejales, les deseamos más acierto, iniciativas y energías que las demostradas hasta hoy por el primero y por algunos de los que hoy han cesado en sus cargos; y decimos algunos, porque alguna voz se ha levantado en las sesiones pidiendo administración, moralidad y justicia, voz que se ha perdido en el vacío sin que eso de la moralidad como si fuera una letra de cambio, cuyos efectos no empiezan hasta determinada fecha.

Está enfermo de una gravedad nuestro estimado amigo el ilustrado notario de esta ciudad don José Tallada. Ha recibido los Santos Sacramentos y la ciencia se ha declarado ya impotente para atajar la afección cerebral que aqueja al enfermo.

Es muy sentida en nuestra ciudad la gravedad del Sr. Tallada y unimos nuestras preces al Señor, á los de sus deudos y amigos, para que el cielo le dé lo que más convenga á su salvación.

Desde el día de mañana, todos los días laborables, de nueve á doce y de dos á cuatro, en la Administración de nuestro periódico se pagarán las participaciones, que se dieron como regalo á los suscriptores, del número 844, que, como saben nuestros lectores, salió premiado con 5.000 pesetas en el sorteo de Navidad.

Ha fallecido en esta ciudad la respetable y distinguida señora doña Maria de la Concepción Piñana y Navarro. Enviamos nuestro sentido pésame á la familia de la finada.—R. I. P.

Por cortar leña en los montes comunes ha sido denunciado al alcalde de Fatarella el vecino de la misma Rafael Blanch Cugat.

La ponencia olivarera, formada por los Sres. Rosales, Gallego, Labastida, el barón de Torres, Muñoz, Onativia, Lorenzo, López Domínguez, Canalejas y marqués de la Vega de Armijo, ha empezado las gestiones encaminadas á conseguir rebaja en el transporte de aceites por las Compañías de ferro-carriles, y á recabar de los diputados vicultores el apoyo de las soluciones del próximo presupuesto en labor de los aceites, en reciprocidad del apoyo que se les ha prestado á ellos en la cuestión de los vinos.

Piensen emprender una activa campaña para que, al hacerse los nuevos tratados de comercio, se proteja la industria olivarera.

También se ha acordado seguir cuidadosamente la discusión de los pagos.

Hasta la cloaca de la calle de San Roque, cuyo proyecto tantos aplausos mereció del vecindario, va resultándole bastante desigual á nuestro Ayuntamiento.

Se ha reunido uno de estos días la Comisión de Fomento para dar dictámen acerca de la sección de cloaca construida, y algo y aun algo habrán visto en ella, cuando dos individuos de la Comisión entienden que debe construirse de nuevo por no resultar ajustada á las condiciones del proyecto, y los otros dos vocales opinan que, después de reforzada con algunas obras complementarias, podrá recibirse por el Ayuntamiento.

Hé aquí un asunto de interés para el vecindario, en el cual los nuevos concejales podrán evidenciar sus propósitos, demostrando de un modo elocuente si están decididos á seguir la indiferente pasividad de sus antecesores ó van al Ayuntamiento resueltos á defender los intereses de nuestra ciudad.

Se quejan con razón los vecinos de

rales de la Ribera, por el mal servicio de correos, ya que encargado éste á las barcas, resulta caro y deficiente, mientras que cuando lo ha hecho el vapor ha merecido aplausos de todos.

Confiamos que la Alcaldía atenderá estas quejas y procurará mejorar el servicio.

La alcaldía de Benifallet anuncia la vacante de veterinario municipal, dotada con el haber anual de 250 pesetas.

«El Diario del Ministerio de la Guerra» previene que, debiendo tenerse en cuenta para la revista del próximo mes de Enero las variaciones de plantillas consignadas en el presupuesto para el año 1902, y en vista del corto número de días que restan del mes actual, se ha dispuesto que la citada revista no tenga lugar hasta el 20 del mismo mes.

Relacionado con la anterior disposición, añadáse ayer entre los oficiales de esta guarnición como muy probable la noticia de que el batallón de Luchana pasaba antes de la fecha indicada á Barcelona ó Lérida, viniendo á sustituirle el batallón de Cazadores de Figueras, que está de guarnición en la capital del Principado.

+

Todos los días del próximo mes de Enero, á las siete de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Antonio una misa en sufragio del alma de D.^a Joaquina Montesó.

R. I. P.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Gerona el que lo era de Valls, D. Juan José García Pons.

La prensa de Gerona da cuenta de haberse sentido temblores de tierra en algunos puntos de la provincia, la noche del viernes último y anteriores.

Se notó la fuerte trepidación de aquellos temblores en Puigcerdá y otros pueblos de Cerdaña y del Valle de Carol.

Su duración fué de unos segundos, derribando muebles y objetos en el interior de las casas.

En la noche del viernes observóse el fenómeno en Gerona.

En la calle de Pedret, plaza de San Pedro y en el pueblo de San Daniel, se acentuó la corriente subterránea, originando la caída al suelo de muchas personas que se hallaban durmiendo en sus camas.

Derribóse parte de la muralla, quedando en ella una grieta de cuarenta metros.

No hay que lamentar desgracias personales.

La Guardia civil de Pere-lló participa haber detenido á dos sujetos, presuntos autores de hurto de cinco mantas, hecho que tuvo lugar en la partida de San Lázaro de esta ciudad.

Ayer se recibieron en el Gobierno civil las reales órdenes nombrando alcaldes: de Reus, don José Casagualda; de Tortosa, D. Miguel Bau; de Valls, D. José Plana; de Montblanch, D. Fernando Chaparró Papiol; de Gandesa, D. Tomás Suñé, y de Vendrell, D. Antonio Martorell.

En Anvers (Francia), Mr. Claes, lapidario diamantitas, pasaba por una calle llevando á mano dos cajitas de hierro conteniendo 126 diamantes en bruto de gran valor, cuando arrojándose sobre él cuatro individuos, le arrebataron los cofrecillos, á la vez que uno de ellos le echó un puñado de pimienta molida en los ojos para que no distinguiera por dónde huían sus agresores.

A las desesperadas voces del joyero acudieron gentes en su socorro, pero ya se había perdido el rastro de los ladrones.

Ha llegado á Lérida una consignación de un millón de pesetas para el pago de los décimos 7 y 9 del premio mayor de la Lotería de Navidad, que cobraron ayer los interesados.

Antes de Reyes se pagarán todos.

La Comisión mixta de reclutamiento ha pasado una comunicación á los curas párrocos y jueces municipales, recordándoles el deber que tienen de remitir á dicha Comisión, durante el próximo mes de Enero, las relaciones de los individuos que deben ser comprendidos en el alistamiento del año 1902.

En San Mateo fué muerto por el guarda de campo Antonio Ferreras Conesa el vecino de la misma José Besalduch Muñoz. El interfecto era de pésimos antecedentes, licenciado de presidio y se dedicaba al robo de aceitunas.

Emma Calvéc, la eminente diva que ha hecho una creación de «Carmen», acaba de regresar á París de su *tournee* por América, llevando con ella á una muchacha de 14 años que, al decir de los periódicos franceses, es un verdadero asombro como cantante.

Esta muchacha, llamada Edme Darcy, es hija de unos mineros de California, y á más de ser una admirable belleza, posee una voz tan maravillosa, que debutará muy pronto en la Opera con el papel de Micaela de «Carmen».

En la drogeria de D. Enrique Carpa se ha recibido una importante partida de ostras verdes de Marennes, tan sabrosas y á propósito para estas fiestas.

Han sido destinados al regimiento infantería de Luchana el primer teniente D. Adolfo Conde Cremades y el segundo, D. José Visiedo Ferré.

El director general de La Maquinista, Terrestre y Marítima, de Barcelona, Sr. Cornet y Mas, marchará el día 7 de Enero á Cádiz á fin de practicar los trabajos necesarios para la reapertura del arsenal de aquella capital.

Hoy ó mañana se publicará en la *Gaceta* una Real orden en la que se dictan algunas reglas para la ejecución del decreto relativo al matrimonio de los militares, especialmente en lo que se refiere á la información acerca de la moralidad de la contratante y de su familia, que quedará reducida á un trámite con el que no se puedan herir las susceptibilidades de aquellos que sean objeto de estas informaciones.

VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS | Farmacia de Monner

El príncipe Jonhōa Yamamoto, sobrino del ministro japonés marqués de Yto, se halla actualmente en una fábrica de locomotoras, en Pensilvania, aprendiendo el oficio de perito mecánico.

El príncipe asiste á los talleres y viste allí durante todo el día la blusa del obrero. Terminado el trabajo, vuelve á su hotel y recobra su aspecto de elegante «sportman».

Cuenta la historia, que Ni-nón de Lenclos conservó su belleza hasta los ochenta años; pero lo que no supieron averiguar los innumerables víctimas de tan célebre hermosura, es que el único secreto de su eterna juventud fué el uso del *Agua de Monserrat*, que devuelve al cabello su primitivo color. Se vende en la *Farmacia de Monner, Tortosa*.

La casa más grande del mundo acaba de edificarse en Londres, en el barrio de Holborn.

Tiene un millón de pies cuadrados y más de 6.000 habitaciones.

Se han instalado 40 ascensores neumáticos para los doce pisos de que consta, y en el centro del citado edificio hay un restaurant donde han de comer los *nueve mil* habitantes de este fantástico edificio.

Si los inquilinos dan en ser morosos, ya le ha caído trabajo al casero.

El ingeniero Brissault, según vemos en una revista francesa, se resistía á dejar de fumar, contra los consejos de su médico.

Y apercibido seriamente por el doctor, probó á sustituir el tabaco con hojas de café, resultando de sus experiencias que los cigarros de café llenan las exigencias del más recalcitrante fumador y además tienen la ventaja de que no marean.

Según la citada revista, son varios los fumadores que sustituyen los cigarros de tabaco por los de café.

Como esto se generalice, se acabará el consabido obsequio de «café y cigarro.»

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboníacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveras*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LIBROS
y
PERIÓDICOS

El popular é inatigable editor de Valencia D. F. Sempere ha publicado, reunidos en un hermoso volumen titulado *El triunfo de don*

Carlos, fantasías, caprichos y artículos literarios de *Rodrigo Soriano*, en los que, aparte su tendencia radical, campea un humorismo agradable y sugestivo. Sobre todo cuando, con brillante pluma y sin igual donaire, burla burlando, fustiga los vicios de nuestra sociedad decadente, está á la altura de nuestros primeros prosistas.

También hemos recibido del mismo editor el *Diccionario Filosófico* en seis tomos, del que nos ocuparemos más extensamente otro día.

Se venden estas obras en todas las librerías y en la Casa Editorial, Calle del Pintor Sorolla, 30 y 32, Valencia.

Instantáneas Gran Moda es hoy la revista de la familia y de toda señora y señorita elegante é ilustrada.

Los nuevos y prácticos figurines que publica, sus preciosas láminas en colores, los modelos de ropa blanca que en todos sus números se admiran, unido á la especialidad de sus patrones cortados en Inglaterra, únicos en todo el mundo, con las láminas de labores y abecedarios que en sus páginas da con un texto ameno, moral é instructivo, consigue *Gran Moda* el favor del público.

El tamaño manuable de *Gran Moda*, su papel é impresión en colores, la dan preferencia para ser adquirida, siendo además la única en España que dedica páginas á los figurines de niñas y niños.

Se publica quincenalmente y sólo cuesta en España tres meses, 3 pesetas; seis meses, 6 idem; un año, 12.

Felicitemos á la casa Salvi por el éxito que obtiene *Gran Moda*.

Sus oficinas están establecidas Clavel, 1, Madrid.

Correo de Madrid

30 de Diciembre de 1901.

Lo que dice

Weyler Cuestión personal

El ministro de la Guerra ha dirigido una Real orden al presidente del Consejo Supremo de la Guerra á fin de que este cuerpo amplie su información sobre el casamiento de los oficiales en el punto relativo á los que contraen *in articulo mortis* y á la información sobre la familia de la contrayente.

De todos modos, el general Weyler no quiso nunca, según ha dicho, que esta información tuviese el carácter de investigación policiaca ni que se hiciesen averiguaciones gubernativas, sino solo informes dados personal y reservadamente por los capitanes generales del distrito con la amplitud y elevación de criterio y la rectitud de miras que son propias de dichas elevadas autoridades.

El ministro está dispuesto á mantener á todo trance los puntos capitales de su decreto.

Propagación

del decreto matrimonial

En el ministerio de Marina se ha hablado hoy mucho del decreto sobre matrimonios de los militares, sospechándose que el duque de Veragua hará extensiva esa disposición á los individuos de la Armada.

Esto ha despertado múltiples discusiones.

Muchos convenían en la necesidad de que se obligue á que los contrayentes tengan algún capital si el marino no llega al grado de capitán.

Cuanto al famoso artículo segundo, que trata de la investigación secreta, todos están conformes en que es inadmisibile en absoluto.

DESFALCO

Se ha descubierto un desfalco cometido por el ayudante del cajero de la Compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante.

Este empleado inspiraba á sus jefes la confianza más ilimitada y manejaba grandes cantidades, presentando de modo irreprochable sus liquidaciones.

Hace pocos días que una casa de comercio presentó una factura de unas dos mil pesetas á la caja de la Compañía.

El cajero examinó los libros y en ellos aparecía otra factura igual con el recibi firmado por el comerciante, quien manifestó que la firma era falsa.

El cajero llamó á su ayudante, quien prometió indagar lo ocurrido; pero han transcurrido dos días y, en vez de parecer López, envió una carta declarando que se marchaba para ahorrarse las molestias de un proceso, añadiendo que con el tiempo se aclararía el hecho y quedaría demostrado como él era inocente, aunque las apariencias le asusan.

El desfalco asciende á unas ocho mil pesetas que el cajero ha ingresado de su peculio, después de dar parte de lo ocurrido á los tribunales.

Cuestiones para la paz personal

Se ha hablado de una cuestión personal surgida entre el presidente de un alto Tribunal y un diputado, originado por el nombramiento de un alcalde.

El ministro de la Gobernación ha intervenido en el asunto, consiguiendo que se arreglara satisfactoriamente.

Cuestiones para la paz

El excónsul del Transvaal en Londres, Dr. Clark, después de una entrevista celebrada con Mr. Chamberlain, ha salido para Hilversum, donde conferenciará con Krüger.

Eduardo VII está decidido á cambiar de política y hacer la paz con el Transvaal, no exigiendo para ello la sumisión absoluta de los boers.

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

CONFITERIA

DE LA

Sra. Viuda de Bertomeu

Rosa, 3—TORTOSA

En este acreditado establecimiento encontrarán sus parroquianos, durante las fiestas de Navidad, ente otras, las siguientes golosinas:

Turrón de Mazapan, Yema, Limon, Naranja, Canela, Piña, Quirlache, Cadiz, Gijona, Capuchina, Cajas de mazapan de Toledo, Pasas, dulces y frutas de varias clases.

Perdices y pavo trufé

F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 8, 1.º

TORTOSA

ESTABLECIMIENTO HORTICOLA

DE

Arturo Severác

situado en la partida del Temple, huerto de Falcó

Arboles frutales de todas clases y dimensiones.

Arboles, arbolillos y arbustos de varias clases, de adorno y de sombra para jardines y bosques.

Hay tambien disponibles en mace-tas, varias clases de coníferas, como Pinos, Tuyas, Cidras, Abetos, Ciprés, etc., etc., de éstos últimos los hay de 35 á 40 para la construcción de abrigos para naranjales.

Precios reducidos

TRASLADO

La Relojeria de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, núm. 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada; encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court Londres W. Inglaterra.

Imp. Biarnés, 2 c. de Algueró, Cambios, 3.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS,
PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA*.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet. — TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas, La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visua, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

Alfonso Meifren

CRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caucho y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y NALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias. — Servicio a la carta. — Habitación con ó sin asistencia. — Interpretes a la llegada de los viajeros y señores.

DEBATES

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE COMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios. — *Fajas umbelicales* y ventrales. — *Cinturones de Diana*, insustituibles para la menstruación; el gancia y limpieza. — *Geringas* de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas. — *Peras* de goma gris y roja de todas clases y tamaños. — *Lanza polvos* de goma y caucho. — *Biberones* de varias clases. — *Guarda leches* de cristal, goma y caucho. — *Tiraleches* de goma, cristal y boj. — *Ventosas* de cristal y goma. — *Peñarios* de goma y caucho. — *Suspensivos* de goma, seda y algodón. — *Especulum* de Ferguson y porcelana. — *Sondas uretrales*, vaginales y esofágicas. — *Duchas nasales*. — *Duchas* de Esmarch. — *Vegigas* para aplicaciones de hielo. — *Cigarros* de brea. — *Trompetillas acústicas* para los sordos. — *Geringuillas Pravaz*. — *Pulverizadores* con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases. — *Tubos de drenaje*. — *Porta cáusticos*. — *Termómetros* clínicos con corrección autorizada. — *Cura completa de Lister*. — *Reflector Nithack* para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

¡De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante a los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse a los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TOROSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con *medalla de oro* en la *Exposición de Barcelona de 1888*. *Gran Concurso de París de 1895* y *recomendadas* por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.

ALMANAQUES AMERICANOS

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios: desde 30 a 13 pesetas.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado a un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse a don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

GABINETE OFTALMOLOGICO

del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla Antiguo ayudante de clínica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 a 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º